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Encontrar la suficiente mano de obra, el gran reto del programa de Vivienda para el 
Bienestar 
(2024-11-27, Fernando Gutiérrez, Samanta Escobar, El Economista (sitio), ) 
Una de las complicaciones que se tendrán durante el desarrollo del programa de Vivienda para 
el Bienestar es encontrar la suficiente mano de obra que ayude a llegar a la meta de construir, 
por parte de distintos organismos gubernamentales, 1 millón de hogares durante la presente 
administración. El tema de la escasez de la mano de obra se podría complicar todavía más en 
caso de que el Infonavit opte por la creación de una empresa constructora para edificar las 
500,000 viviendas que le corresponden, ya que la otra parte estaría a cargo de la Conavi. De 
acuerdo con Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), en caso de que se decida crear una empresa constructora al interior del 
Infonavit, el gran reto será el de la especialización en el ramo de la edificación habitacional. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Lanzan programa 'Queretanos al Grito de Paz' 
(2024-11-27, Iris Velázquez, Reforma.com (sitio), ) 
Tras la masacre en el Bar "Los Cantaritos", que dejó 10 muertos en el centro de Querétaro, el 
Gobierno de la entidad anunció el programa "Queretanos al Grito de Paz", que contempla 21 
acciones en pro de la seguridad y la prevención de la violencia. Al evento acudieron legisladores, 
partidos políticos, instituciones religiosas, universidades y sector privado, quienes se 
manifestaron en la disposición de sumar esfuerzos en favor de la paz, igualdad, libertad, la 
justicia, la solidaridad y el respeto a los derechos humanos. Entre éstos, el Presidente de la 
CMIC, Óscar Hale Palacios; Elías Maauad, en representación de la ciudadanía; y la Rectora de 
la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Silvia Lorena Amaya Llano. 
Andres Estevez Magazine QRO (Sitio),El Diario de Querétaro QRO (sitio),El Queretáno QRO(Sitio),Plaza Independencia QRO 
(sitio),Radio Fórmula (sitio),Código QRO QRO (Sitio),Soy Intenso QRO (sitio),Poder Informativo QRO (sitio),Región 22 QRO 
(sitio),Noticiero Panorama Queretano QRO (sitio),Crónica Regional QRO (sitio),Okey Querétaro QRO (sitio),Acontecer 
Querétaro QRO (sitio),Emisor Querétaro QRO (sitio),Gente Bien QRO (Sitio),El Conspirador QRO (sitio),Alternativo (Sitio),El 
Canto de los Grillos QRO (sitio),La Lupa MX QRO (sitio),Críptica Querétaro QRO (Sitio),Informativo de Querétaro QRO 
(sitio),Plaza de Armas QRO (sitio),RK Deportes (Sitio) ,Noticias Querétaro QRO (sitio),Código QRO QRO (Sitio), 
 

Presentan iniciativa de Ley del Registro Público Inmobiliario 
(2024-11-27, Francisco Cepeda, El Financiero (Sitio), ) 
En la Oficialía de Partes del Congreso local fue presentada hoy una iniciativa de la Ley del 
Registro Público Inmobiliario y de Personas Morales y del Catastro. Josemaría Urrutia, director 
general del Instituto Registral y Catastral de Nuevo León (IRCNL) entregó el documento, el cual 
está firmado por Javier Treviño Garza, presidente de Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi Nuevo León); Juan Manuel Escobedo, presidente 
de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI); Bernardo F. Sada Alanís, 
presidente de la Cámara de Propietarios de Bienes Raíces (Caprobi); Roberto Macías, presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC); Norberto Jesús de la Rosa, 
presidente del Colegio de Notarios Públicos de Nuevo León. 

https://www.efinf.com/clipviewer/e74982979e6790f7de251981e0a4e803?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e74982979e6790f7de251981e0a4e803?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9d13f85e05fe595954c9ab93869038cb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3ad440829c2b69d558d4960b33c036da?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ff9bcd6bb34f5831f7760e916fee028c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cbba23fcd1fde5d89d65148335a088ec?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b80b3a034b21c559f3ded5b618eb0b61?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b80b3a034b21c559f3ded5b618eb0b61?file
https://www.efinf.com/clipviewer/22dccc7ea5ee128cba2e1d9725b75126?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2f6ae1be5d186a861734a91f9306adae?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c032353b701ea2d451c9ac4c962427f7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b9deed72ca43e143c85aed14d936aba5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9e87f39fa6a65fd4048c39b2cf69ab79?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9e87f39fa6a65fd4048c39b2cf69ab79?file
https://www.efinf.com/clipviewer/80a01f1fd3767f0999340a76ade0268d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bde58f686a3d471071cfebc78420f37b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8d08e8cb97a52a78e054a16c6d735bb2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0f363c17a45513f53849299b802eb86b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0f363c17a45513f53849299b802eb86b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7297b82409ca072adc79fbe74cf37b25?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3e29899251207eb4d87c14b9d487c5f5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9a1cee3cc1bf27ae54199ed22fc1a156?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9dbfd071c0054e2fcfef9172ff7c3a4f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/32390bcd8e1147300d551aacfc62c643?file
https://www.efinf.com/clipviewer/32390bcd8e1147300d551aacfc62c643?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4179223dca5f11cddc58cd04f71f2053?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2cc50258d1c9c1ff125595d4ec5fe578?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c7f9baf688aad6480683094eec76548e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c7f9baf688aad6480683094eec76548e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7a81890cbaeff7f6616bada6e22b40eb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/72e3f5c3bc398797e0797d42837380f7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fef6603785d9fceb08e45bcea761a96e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2e4790d98d2ed1ebac7eab49642f74f6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c1335abe4d5123a318a7cff1c6ec0d6e?file


 

 

 

 

Juntos Garantizaremos Condiciones Para Subir A Michoacán Al IED Y NEARSHORING: 
Omega Vázquez 
(2024-11-27, Redacción, Changoonga (Sitio), ) 
"Debemos garantizar juntos las condiciones para que Michoacán logre subirse al gran momento 
de México en IED y Nearshoring" expresó la coordinadora de la secretaría de Economía Federal 
en Michoacán, Omega Vázquez Reyes. En las instalaciones de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), con una potente recepción por parte del sector constructor 
de Michoacán. Omega Vázquez presentó la estrategia y los ejes fundamentales de la nueva 
política económica de México, por parte de la secretaría de Economía Federal (SE), encabezada 
por Marcelo Ebrard Casaubón. Fue recibida por el presidente de esta cámara, Alejandro Vargas, 
y por el pleno de consejeras, consejeros, comité y miembros de CMIC. 
 

Confía IP en rescate de AHMSA 
(2024-11-28, Redacción, Zócalo COAH (sitio), ) 
"Qué bueno que no se quite el dedo del renglón", manifestó el Presidente de la CMIC, Humberto 
Prado Montemayor, en referencia a que el gobernador Manolo Jiménez informó, que en la 
próxima visita que Claudia Sheinbaum haga a Coahuila, se prevé afinar los detalles del posible 
plan de rescate de Altos Hornos de México, y eso podría ocurrir el viernes, cuando la Presidenta 
de México visitará la región Carbonífera. 
 

¡La espera terminó! Ya puedes usar el puente de Barranca de Venaderos 
(2024-11-27, Redacción, Noticias Vespertinas GTO (Sitio), ) 
León. Después de más de tres décadas de espera, el puente Barranca de Venaderos se perfila 
como una obra clave para la conectividad de León. Este proyecto, largamente anhelado, fue 
inaugurado parcialmente, permitiendo un tránsito temporal en doble sentido que ya beneficia a 
miles de habitantes de colonias aledañas, incluyendo Loma de la Cañada I y II, Barranca de 
Venaderos y León II. Guanajuato concentra 19 de los proyectos de obra de los 200 de la CMIC 
nacional. 
El Sol de León (sitio), 
 

Pide CMIC diálogo con diputados federales para atraer recursos de infraestructura 
(2024-11-27, Martha Casas, Contexto Durango DGO (sitio), ) 
Constructores duranguenses de CMIC buscan diálogo con diputados federales para solicitar 
recursos en el ramo de infraestructura para Durango, pero también para recibir asesoría y dar 
paso seguros en la atracción de recursos, informó Francisco Salazar Mendía presidente de este 
organismo. 
 

Constructores de Matamoros esperan ser tomados en cuenta con obras nacionales 
(2024-11-27, Martha Matamoros, Ángel Arias, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Luego del anuncio que se dio a conocer por parte del gobierno federal en cuanto a la construcción 
de más viviendas en todo el país, los constructores locales esperan tener una oportunidad de ser 
contratados a nivel local para formar parte de estos proyectos. El delegado local de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl González Arias, comentó que 
normalmente las empresas de Matamoros tienen que competir con las nacionales, ya que son 
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licitaciones abiertas, por lo que sería ideal que cuando se destinen obras para este municipio, 
sean las locales quienes se encarguen de las mismas. 
 

¿RENUNCIARÁ VLADIMIR ANTE CONFLICTO DEL AGUA? 
(2024-11-27, Colima Noticias Facebook, Colima Noticias COL (sitio), ) 
Los alcaldes de la Villa y Colima, los dos o tres líderes empresariales consejeros, tanto de la 
CMIC, Canaco y Canacintra, y el resto de los consejeros por dedazo que integran a "La Comisión 
Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de los Municipios de Colima y Villa de Álvarez" 
deberían asumir su verdadera responsabilidad para exigir una reunión extraordinaria del 
organismo. Deberían reunirse y fajarse los pantalones para reorganizar al organismo por el bien 
de la capital y la Villa, y para trasparentar mejor sus recursos y el cobro mensual a los miles de 
hogares ya que hay disparidad e irregularidades, pero hoy urge que ese organismo atienda a los 
pobres indígenas de Zacualpan, quienes afortunadamente ni siquiera piden la destitución de 
Vladimir, solo desean sean escuchados y que les respeten el servicio del agua potable que 
legítimamente les corresponde. 
 

Firma de convenio con la CMIC Nuevo León 
(2024-11-27, Redacción, Detona CDMX (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Nuevo León reafirmó su 
compromiso con el desarrollo social en Apodaca al entregar un donativo en especie por 667 mil 
pesos al DIF municipal. Durante el acto, que también incluyó la firma de convenios de 
colaboración en capacitación, integridad y apoyo social, el alcalde César Garza destacó la 
importancia de un crecimiento sostenible que beneficie directamente a las familias más 
vulnerables de la comunidad. 
 

Estrategias para fortalecer la competitividad de la industria de la construcción en 
Michoacán 
(2024-11-27, Redacción, Contramuro MICH (sitio), ) 
En el recinto de la CMIC, Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Omega 
Vázquez, representando a la Secretaría de Economía federal y bajo la dirección de Marcelo 
Ebrard, fue recibida por Alejandro Vargas, presidente de la cámara, y el colectivo de consejeros 
y miembros. Durante el evento, Vázquez delineó los principales pilares de la nueva política 
económica del país e hizo un llamado a la colaboración para preparar a Michoacán ante una era 
de creciente inversión y nearshoring. 
 

Se espera que la construcción registre un crecimiento del 3-5% 
(2024-11-27, Juan Carlos Machorro, Periodismo y Ambiente CDMX (sitio), ) 
Según los datos de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), se espera 
que la construcción en México registre un crecimiento de entre el 3% y el 5% para finales de este 
2024. Este porcentaje podría suponer una suma de 175.000 millones de dólares, catapultando a 
México a la posición número doce de los mercados más grandes en esta industria. 
 

Contracción de la construcción es normal en cierre de año, señala la CMIC de San Luis 
Potosí 
(2024-11-28, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), ) 
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Además de que este año ya no hubo proyectos de infraestructura en San Luis por parte del 
gobierno federal, al cierre de año concluyen las obras municipales y estatales, lo que genera una 
caída en la industria de la construcción, pero se espera que repunte el próximo año, indicó Juan 
Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 

CMIC tiene esperanzas 
(2024-11-28, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), ) 
La reducción en el proyecto de presupuesto federal para 2025 dirigido al estado no debe 
interpretarse como un castigo, afirmó el dirigente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Arentsen Dávila Ramírez. Advirtió que la proyección de una 
disminución de 2 mil millones de pesos en la propuesta de presupuesto enviada por el Poder 
Ejecutivo de la Federación al Congreso de la Unión podría generar posibles afectaciones en 
materia de infraestructura. 
 

BOSQUEJOS 27/11/24 
(2024-11-27, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
PESE al asesinato de un escolta ocurrido hace apenas unos días y tres ejecutados anoche en el 
Cerro de la Cruz, el titular de la Fiscalía General del Estado, César Jáuregui Moreno, aseguró a 
grupo de empresarios de Chihuahua que, en comparación con los primeros tres años de la 
administración anterior, la gestión actual ha logrado una reducción significativa de los homicidios 
dolosos, con una diferencia aproximada de 1,600 casos menos... además subrayó que el 84% 
de estos hechos están relacionados con el crimen organizado, lo que refleja que las ejecuciones 
mayormente suceden entre grupos delictivos y no contra la población en general. Esto se 
compartió ayer en el marco de los desayunos mensuales organizados por la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción, a cuyos agremiados les expuso los avances y estrategias 
en materia de seguridad implementadas por la FGE, lo que aprovechó para hablar también sobre 
la participación social derivada de la Reforma Judicial. Por su parte, el Presidente de la CMIC, 
Julio César Mercado Rodríguez, agradeció la visita del fiscalazo y reconoció los esfuerzos del 
Gobierno del Estado para generar condiciones que han permitido el crecimiento de la industria 
de la construcción en el último año. 
 

Realiza Secretaría del Trabajo y Previsión Social primer foro "Transformando Vidas" 
(2024-11-27, Redacción, Noticias de Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Con el objetivo de garantizar el derecho al trabajo digno para las personas privadas de su libertad 
en los diversos Centros Penitenciarios, el Gobierno de Estado, a través de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública, llevó a cabo 
el primer foro "Transformando vidas a través de la participación empresarial y gubernamental en 
busca de una reinserción social segura". El foro reunió a más de 500 asistentes y contó con una 
exposición de artesanías, muebles y otros productos elaborados por personas privadas de su 
libertad. También participaron representantes de la academia, las cámaras empresariales y 
diversos sectores gubernamentales, como Juan Pablo González Martínez, presidente de 
CANIRAC; Greyci Ethel Robles Barajas, de CANACO; Jorge Adán Contreras Galván, presidente 
de CMIC; y Fidel Gallardo Aguilar, de COPARMEX, entre otras personalidades que se sumaron 
a esta noble causa. 
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Buro Periodístico Online,La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio),Sentido Común TAMPS (sitio),Noticias de Tampico TAMS 
(sitio), 
 

Licitará Comunicaciones y Transportes la obra más grande en Chihuahua 
(2024-11-27, Redacción, Voz en Red (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado, destacó que la obra más grande licitada a nivel nacional por la Secretaria de 
Comunicaciones y Transportes (SICT) será para Chihuahua con una inversión de más de 120 
millones de pesos. Indicó que la Federación también, en los últimos meses ha mandado un 
recurso de alrededor de 280 millones de pesos para mantenimiento de las carreteras lo cuál, 
beneficiará al gremio. 
 

SICT y constructores están en desacuerdo sobre el estado de las carreteras 
(2024-11-27, Redacción, Global Media SLP (sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) aseguró que el 
porcentaje de carreteras "en mal estado" es bajo, a pesar de los reclamos y las exigencias de 
intervención hechas, entre otros, por el sector transportista. A través de Transparencia la SICT 
afirmó que de los cerca de dos mil 200 kilómetros de vías federales que corren por Jalisco, solo 
el 26% se encontraba en malas condiciones, mientras que otro 38% se hallaban regulares. Sin 
embargo, estimaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Jalisco, señalan que en general, el 80% de las carreteras federales que cruzan por la entidad se 
encuentran en pésimas condiciones, situación que afecta a la competitividad del Estado, afirmó 
el presidente del organismo, Juan Manuel Chávez Ochoa. 
Amaneciendo EDO.MEX (Sitio), 
 

Contracción de la construcción es normal en cierre de año: CMIC 
(2024-11-27, Mayra Tristán, El Sol de San Luis Potosí (sitio), ) 
Además de que este año ya no hubo proyectos de infraestructura en San Luis por parte del 
gobierno federal, al cierre de año concluyen las obras municipales y estatales, lo que genera una 
caída en la industria de la construcción, pero se espera que repunte el próximo año, indicó Juan 
Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 

Banco de Alimentos y CMIC Puebla pactan alianza estratégica 
(2024-11-27, Redacción, Aliados 17 PUE (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y el Banco de Alimentos de 
México (BAMX) por medio de su programa "Puebla comparte, hambre cero" firmaron un Convenio 
de colaboración para sumarse a las tareas de combate, contra el hambre y la desnutrición. 
Gustavo David Vargas Constantini, Presidente de la CMIC Puebla señaló que se suman a este 
trabajo solidario con mucho gusto con el objetivo de que cada integrante del Cluster reuna 5 
toneladas de frijol y maiz para mantener la lucha contra el hambre, y coadyuvar a que el Banco 
de Alimentos de México mantenga y supere su objetivo de alimentar a 150 mil poblanos cada 
día. 
 

Aplauden constructores labores de seguridad en Querétaro 
(2024-11-27, Redacción, Salvador López, Quadratín QRO (Sitio), ) 
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Óscar Hale Palacios, presidente de la cámara de la industria de la construcción en Querétaro, 
indicó que en México no es normal que en cuestión de días sean detenidos los responsables de 
una masacre. Esto luego de los hechos ocurridos en Los Cantaritos el pasado 9 de noviembre, e 
hizo un llamado a no aceptar ningún acto delictivo. Mucho menos a normalizar la violencia que 
se vive en México, y afirmó que las cámaras empresariales como ellos, respaldan al gobernador 
Mauricio Kuri. Hale, destacó que la iniciativa Queretanos al grito de paz, es la representación 
completa de la sociedad queretana, con todos sus sectores. Finalizó afirmando que siempre el 
sector empresarial impulsará la seguridad y la calidad de vida del estado. 
 

Firma Apodaca convenio con la Cámara de la Construcción 
(2024-11-27, Redacción, La red punto NL (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Nuevo León firmó con el Municipio 
de Apodaca convenios de capacitación, integridad y ética, y apoyo social, este último en especial 
contribuirá al desarrollo de esa ciudad, aseguró el Alcalde, César Garza Arredondo. Roberto 
Macías, Presidente de CMIC coincidió con Garza en la necesidad de impulsar el desarrollo social 
en las ciudades. "Es importante considerar que el crecimiento de una ciudad no se mide 
únicamente en el tamaño de su infraestructura, sino también en la estabilidad social de la misma", 
dijo el representante de los constructores. 
 

Empresarios queretanos apoyarán en materia de seguridad al gobierno estatal  
(2024-11-27, Alan García, RR Noticias (Sitio), ) 
La Iniciativa Privada queretana se encuentra totalmente comprometida con el Gobierno del 
Estado para participar en la iniciativa «Queretanos al Grito de Paz», ya que las acciones del 
gobierno nunca serán suficientes para combatir la inseguridad y se necesita de la colaboración 
de la sociedad civil para levantar denuncias oportunas ante cualquier acto delictivo, afirmó el 
Presidente de la CMIC Oscar Hale Palacios. Durante la presentación de esta iniciativa, el 
dirigente de las empresas constructoras estatales, que fungió como representante de toda la 
iniciativa privada, reconoció que después del 9 de noviembre se generó un ambiente de temor, 
pero la sociedad queretana ha sabido convertirlo en compromiso para trabajar en unidad por 
mejores políticas de seguridad. 
 

Sector de la construcción en atraso por cambio de administraciones municipales: CMIC 
(2024-11-27, Redacción, ContraRéplica SLP (sitio), ) 
Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en San Luis Potosí, informó que los procesos de construcción se 
encuentran en atraso debido a la fase de transición de administraciones municipales. El 
empresario, señaló que ya se tuvo acercamientos con las nuevas administraciones de los 
ayuntamientos de la zona metropolitana, como en el caso de Soledad de Graciano Sánchez, 
donde existe la disposición por parte del municipio para facilitar los permisos de construcción. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Nos dicen que falta dinero para acabar obras: vecinos 
(2024-11-28, Arturo Contreras, El Universal, . 19) 
Las acciones complementarias que solicitan vecinos de Teyahualco para liberar la manifestación 
que sostienen en las obras del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
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no se pueden ejecutar debido la falta de presupuesto por cierre de año, así les fue informado en 
mesas de trabajo por parte de funcionarios de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 
 

Construcción inteligente, que facilita la gestión de proyectos 
(2024-11-28, Alba Servín, El Economista, . 10) 
En México, tecnologías como la Inteligencia Artificial (IA) está abriendo un abanico de 
oportunidades para optimizar procesos, mejorar la eficiencia y fomentar la innovación en diversos 
sectores como el de diseño y la construcción. Si bien dicha tecnología representa beneficios 
significativos en términos de productividad, seguridad, innovación y sostenibilidad, su adopción 
también plantea desafíos que deben ser abordados para aprovechar al máximo su potencial. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Congela Pemex nuevos contratos 
(2024-11-28, Staff, Reforma, . 1) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) mantendrá los riesgos crediticios con la nueva Administración, 
aunque el Gobierno le brinde apoyo para hacer frente sus necesidades de liquidez, si no se 
impulsa un cambio estructural en su operación, aseguró Moody's Ratings ayer en un reporte. 
 
 

Intenta niño evitar plagio en Mazatlán 
(2024-11-28, Staff, Reforma, . 2) 
Un niño de 11 años intentó evitar el secuestro de sus familiares el pasado lunes en la Zona 
Dorada de Mazatlán, Sinaloa, lo cual generó indignación en el puerto tras conocerse un video en 
redes sociales. En las imágenes se aprecia cómo dos vehículos cierran el paso a un automóvil, 
varias personas armadas bajan al conductor y a una mujer de la unidad interceptada, mientras el 
menor de edad salta desesperado alrededor del sitio intentando disuadir a los delincuentes. 
 

Reservan datos de escoltas de AMLO; temen un atentado 
(2024-11-28, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 1,4) 
La Secretaría de la Defensa Nacional reservó por cinco años la información sobre el número y 
rango de los militares que brindan protección al expresidente Andrés Manuel López Obrador en 
su quinta en Palenque, Chiapas; hasta 2029 se conocerá públicamente esta información. 
 

Tender puentes con EU, apuesta de Sheinbaum 
(2024-11-28, Arturo Páramo, Excélsior, . 1, 6) 
La presidenta Claudia Sheinbaum y el mandatario electo, Donald Trump, tuvieron ayer miércoles 
su primera llamada de trabajo en la que abordaron los temas de migración desde México, el 
consumo de drogas en Estados Unidos seguridad, informaron ambos a través de sus cuentas de 
redes sociales La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que, durante la plática vía telefónica con 
Trump, abordaron temas de migración -donde aclaró que no hay una caravana masiva cruzando 
el país rumbo a Estados Unidos. 
 

Sheinbaum a Trump: México no cierra fronteras, tiende puentes 
(2024-11-28, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
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La presidenta Claudia Sheinbaum conversó vía telefónica con el próximo mandatario de Estados 
Unidos, Donald Trump, a quien refrendó que la postura de México no es cerrar fronteras, sino 
tender puentes, ante el fenómeno migratorio en la región. El primer diálogo directo entre ambos 
se dio dos días después de que el republicano amenazó con imponer un arancel de 25 por ciento: 
todos los productos; provenientes de México, tema que: fue abordado, puess centraron 
enmigración tráfico de fentanilo. 
 

Trump: Claudia aceptó parar a los migrantes; se les atiende: Sheinbaum 
(2024-11-28, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1, 3) 
Un día después de enviarle una carta fijando la postura del gobierno frente a los amagos de 
imponer 25 por ciento de aranceles a las exportaciones mexicanas a Estados Unidos, la jefa del 
Ejecutivo, Claudia Sheinbaum, sostuvo una "excelente conversación" con el próximo presidente 
del vecino país del norte para abordar dos temas centrales: migración y tráfico de fentanilo. Más 
tarde, Trump publicó que la Presidenta había aceptado cerrar la frontera, por lo que Sheinbaum 
emitió un segundo mensaje en el que, sin hacer referencia explícita a la declaración del 
republicano, señaló: "le expuse la estrategia integral que ha seguido México para atender el 
fenómeno migratorio, respetando los derechos humanos. 
 

Rechaza México cerrar fronteras con EU 
(2024-11-28, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1, 36) 
La presidenta Claudia Sheinbaum rechazó la idea de cerrar fronteras con Estados Unidos, en 
respuesta a una declaración del presidente electo de EU, Donald Trump. Sheinbaum explicó que 
la postura de México es "no cerrar fronteras", sino tender puentes entre gobiernos. La mandataria 
también destacó que las caravanas de migrantes son atendidas en México antes de llegar a la 
frontera. 
 

Inversión y flujo de cruceristas, en peligro por nuevo cobro en México 
(2024-11-28, Aldo Munguía, El Financiero, . 20) 
Los cruceros podrían considerar cambiar sus rutas al país: FCCA. La Florida-Caribbean Cruise 
Association (FCCA), que integra a empresas como Carnival, Disney, Norwegian, Princessy Royal 
Caribbean International, entre otras, alertó que el nuevo cobro de 860 pesos (42 dólares) a 
cruceristas hará que los viajes a México se encarezcan frente a otros destinos del Caribe, lo que 
reducirá el flujo de turistas internacionales, así como el arribo de embarcaciones. De acuerdo con 
la Secretaría de Marina (Semar), acumuladas a septiembre, México ha recibido poco más de 7 
millones de cruceristas, principalmente en los puertos de Cozumel y Mahahual, en Quintana Roo; 
Ensenada, Baja California; Cabo San Lucas, Baja California Sur; y Puerto Vallarta, Jalisco. 
 

Crece 11.2% valor de exportaciones en octubre; logran monto histórico 
(2024-11-28, Octavio Amador, El Economista, . 1, 27) 
El valor de las exportaciones mexicanas de mercancías escaló 11.2% a un monto récord -para 
un mes igual- de 57,671 millones de dólares, informó este miércoles el Instituto Nacional de 
Geografía y Estadística (Inegi). El avance es el cuarto mayor en lo que va del año, uno en el que 
la trayectoria de las exportaciones ha sido fluctuante. Durante sus primeros 10 meses, se han 
observado alzas en cinco períodos y descensos en los otros cinco, si bien de forma acumulada 
se consigna un avance de 4 por ciento. 
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Sheinbaum frenará de inmediato a migrantes 
(2024-11-28, Juan Luis Ramos, Jair Soto, El Sol de México, . 1, 23) 
Donald Trump aseguró que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, aceptó durante una 
conversación detener la migración cerrando la frontera sur, mientras que el equipo del presidente 
electo debate atacar o invadir territorio mexicano para acabar con los cárteles de la droga. 
Previamente, Sheinbaum dijo que en llamada telefónica con Trump, que describió como 
"excelente", se abordó el tema migratorio y el fentanilo. 
 

Acuerdan contener la migración  
(2024-11-28, Carlos Navarro, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum acordó con el mandatario electo en Estados Unidos, Donald 
Trump, frenar la migración desde México hacia el país vecino. La mandataria sostuvo una llamada 
telefónica con el Trump, en la que abordaron el tema de la migración y en la que Sheinbaum 
también expuso la estrategia que ha seguido México para atender el fenómeno migratorio. 
 

En caída y con deudas PRI y PAN 
(2024-11-28, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
Los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) deben 323.5 millones de 
pesos por créditos bancarios, según sus reportes de fiscalización entregados al Instituto Nacional 
Electoral (INE). El partido tricolor tiene una deuda de 189 millones de pesos por un préstamo a 
largo plazo, mientras que el blanquiazul reportó 134 millones de pesos de saldo pendiente en un 
crédito a corto plazo. 
 

Gimnasios fuera de la ley 
(2024-11-28, José Luis Ramos, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
Cientos de gimnasios de la Ciudad de México no cumplen con la ley, y descuidan la integridad 
de sus usuarios al no contar con personal capacitado en brindar primeros auxilios. Las recientes 
muertes de personas en cadenas de gimnasios en la Ciudad de México (CDMX) abren la puerta 
a una mayor vigilancia por parte de las autoridades de la capital y a que, desde el Congreso local, 
se exija la aplicación de la regulación para garantizar el bienestar y la seguridad de los usuarios 
de los establecimientos. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Busca negociar 
(2024-11-28, Alfredo González, Arely Sánchez, Reforma, . 1, 3) 
La amenaza de imposición de aranceles por parte de Donald Trump parece una medida que será 
utilizada a corto plazo, tal vez se ejecute durante uno o dos meses y se retire después de que se 
haya hecho una negociación. Y en caso de que ocurriera, daría lugar a una guerra comercial con 
efectos devastadores, advirtió la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
Sin embargo, Bank of America (BofA) dijo, en reunión con medios, que no se impondrán los 
aranceles a México ni el impuesto a las remesas que ingresan al país, ya que los primeros van 
en contra del T-MEC y, en el caso del segundo punto, se trataría de una medida muy regresiva. 
 

Destacan alianza de IP con gobierno 
(2024-11-28, Arturo Páramo, Excélsior, . 7) 
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Empresarios mexicanos destacaron la alianza planteada por la presidenta Claudia Sheinbaum 
para concretar el Plan México. Tras la rueda de prensa matutina, los empresarios señalaron en 
entrevista fuera de Palacio Nacional que la alianza busca fortalecer la economía de México, 
mantener el tratado comercial con Estados Unidos Canadá, y fortalecer el Plan México anunciado 
por Sheinbaum. "Tenemos grupos de trabajo desde hace casi dos años, trabajando por sector y 
por capítulo, por todos los detalles y llegar a una revisión más que una renegociación, estamos 
con los grupos de trabajo de Estados Unidos y Canadá. (El Tratado comercial) ha sido el mejor 
negocio regional para Canadá, México y Estados Unidos. En 30 años ha habido jaloneos, vamos 
bien, en buenos términos, que es lo importante" comento Francisco Cervantes, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial. 
 

 

 

#OpiniónCoparmex // Coparmex, 95 años: una visión social anticipada  
(2024-11-28, Francisco Javier López Díaz, Excélsior, . 13) 
El surgimiento y la evolución de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 
representan un capítulo significativo en la historia económica y social de México. Fundada en 
1929, en un contexto marcado por la Revolución Mexicana y las secuelas de la Gran Depresión, 
la Coparmex se estableció como una respuesta a la necesidad de unir a los empresarios en un 
solo organismo que defendiera sus intereses y promoviera un entorno favorable para el desarrollo 
empresarial en el país. 
 

Control de precios ha frenado la inversión 
(2024-11-28, Nayeli González, Excélsior, . 2) 
La industria del gas LP en México insiste en la liberación de los precios de este combustible que 
es consumido por el 80% de los hogares en el país, pues asegura que el modelo de control actual 
ha detenido la intención de inversiones. A esta situación se suma la incertidumbre jurídica por los 
cambios que se están llevando a cabo en materia regulatoria, por lo que urgió en la necesidad 
de conocer las reglas secundarias lo antes posible. Sobre el tema. la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) dijo que la distribución de gas LP en el país se encuentra 
atravesando una "crítica situación por las políticas de control de precios implementadas desde 
2021 para amortiguar los impactos del mercado internacional. 
 

Autopartistas alistan una agenda regional 
(2024-11-28, Ariel Sánchez, Milenio Diario, . 23) 
La Industria Nacional de Autopartes (INA) ya está en comunicación con sus pares en Estados 
Unidos y Canadá para definir temas a tratar en la revisión del acuerdo de libre comercio TMEC y 
puedan llevar una agenda conjunta para agilizar el proceso y defender el tratado, dijo Gabriel 
Padilla, director general de la agrupación. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) advirtió que una posible guerra comercial entre México y Estados Unidos sería 
devastadora para ambas economías, principalmente en sectores clave como son las industrias 
automotriz y manufacturera. 
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Crea Sheinbaum consejo asesor de desarrollo para fomentar inversiones Moody's se 
equivoca: SÍ 
(2024-11-28, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo concretó la integración del Consejo Asesor de 
Desarrollo Económico Regional y Relocalización, con la participación de 15 empresarios, 
quienes, junto con integrantes del gabinete federal, construyen el Plan México para fomentar las 
inversiones privadas y fortalecer la industria del país, mediante el desarrollo regional. El consejo 
asesor, que sesionará trimestralmente, lo integran representantes del Consejo Coordinador 
Empresarial (con su presidente, Francisco Cervantes), de la Cámara de Comercio Americana en 
México, del Consejo de Empresas Globales y de la Asociación de Bancos de México. 
 

Anuncia la Presidenta plan México para crecer 2.5% 
(2024-11-28, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo concretó la integración del Consejo Asesor de 
Desarrollo Económico Regional y Relocalización, con la participación de 15 empresarios, 
quienes, junto con integrantes del gabinete federal, construyen el Plan México para fomentar las 
inversiones privadas y fortalecer la industria del país mediante el desarrollo regional. El consejo 
asesor, que sesionará trimestralmente, está integrado por representantes del Consejo 
Coordinador Empresarial (con su presidente, Francisco Cervantes), de la Cámara de Comercio 
Americana en México, Consejo de Empresas Globales y la Asociación de Bancos de México. 
 

La Conasami, en sesión permanente para definir el próximo salario mínimo 
(2024-11-28, Jessica Xantomila, Jared Laureles, La Jornada, . 16) 
Hoy se instalará en sesión permanente el Consejo de Representantes de la Comisión Nacional 
de los Salarios Mínimos (Conasami) con el objetivo de que se reúna en cualquier momento para 
acordar el aumento al salario mínimo para 2025. En la sesión se discutirán las propuestas del 
consejo tripartito presentación obrera, patronal y gobierno-, en busca de concretar por 
unanimidad un nuevo aumento, de acuerdo con fuentes consultadas. El sector obrero demandó 
un aumento de 20 por ciento, mientras el patronal propuso 12 por ciento. 
 

Firma creación de consejo empresarial 
(2024-11-28, Leticia Hernández, El Financiero, . 1, 5) 
El sector privado nacional cerró filas con el Gobierno Federal en torno al Consejo Asesor de 
Desarrollo Económico y Relocalización, para impulsar la estrategia de regionalización en la que, 
a través de apuntalar la competitividad de Norteamérica, se logren empleos y bienestar. 
"Cerramos filas, no solo con la Presidenta, sino con el país", dijo Altagracia Gómez, quien preside 
el Consejo Asesor, al destacar el perfil de sus 15 miembros, 8 mujeres y 7 hombres y en dónde 
figuran presidentes de tres organismos cúpula como el Consejo de Empresas Globales, la 
AmCham Mexico el CCE. 
 

Presentan consejo asesor empresarial 
(2024-11-28, Arturo Rojas, El Economista, . 1, 33) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, firmó la creación del Consejo Asesor de Desarrollo 
Económico Regional y Relocalización de Empresas (CADERR), en el cual, además de 
autoridades del gobierno federal, estará conformado por 15 empresarios de distintos sectores. 
Entre los objetivos del CADERR, cuya coordinadora es Altagracia Gómez, destaca el 
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implementar estrategias de desarrollo industrial y sostenibilidad alineadas con las necesidades 
regionales y globales; habrá reuniones trimestrales y juntas de coordinación. 
 

Una guerra comercial devastaría la economía de México y EU: Coparmex 
(2024-11-28, Lilia González, El Economista, . 1, 5) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que una "guerra 
comercial" entre México y Estados Unidos generaría efectos "devastadores" para ambas 
economías, por lo que se debe pugnar por el libre comercio. "El T-MEC no debe ser visto como 
una herramienta de presión política, sino como un acuerdo estratégico que garantiza la 
competitividad de la región", estableció José Medina Mora, presidente de la Coparmex. 
 

IP pide no caer en una guerra comercial  
(2024-11-28, Redacción, La Razón de México, . 19) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) aseguró que se debe proteger 
el Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) para fortalecer la 
competitividad de la región de Norteamérica, y no se debe incentivar una guerra comercial entre 
los miembros del tratado, porque se afectaría la economía regional. Reconoció que fue 
importante la respuesta de la Presidenta Sheinbaum Pardo para defender los intereses de México 
ante los amagos del presidente electo Donald Trump. 
 

Presentan Consejo Asesor de Desarrollo Económico; busca aterrizar la relocalización de 
empresas  
(2024-11-28, Cecilia Higuera Albarrán, La Crónica de Hoy, . 1,5) 
Altagracia Gómez, coordinadora del Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y 
Relocalización, dio a conocer los 10 objetivos fundamentales del mismo, luego de que esta 
mañana la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó el acuerdo de su integración. 
Sostuvo que entre los objetivos del Consejo estarán: promover y aterrizar la estrategia nacional 
de relocalización de empresas, así como las acciones del sector privado para concretar 
inversiones, generar empleo y promover el desarrollo regional; y proponer una política industrial 
para la atracción de inversiones. Acompañada por 15 empresarias y empresarios mexicanos -8 
mujeres y 7 hombres-, así como el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes, y la Cámara Americana de Comercio en México (AmCham, por sus siglas 
en inglés), enfatizó que el objetivo es impulsar un plan de desarrollo con una visión a largo plazo. 
 

Arte elaborado por mujeres en reclusión 
(2024-11-28, Redacción, 24 Horas, . 9) 
A través de 30 obras realizadas al óleo, mujeres privadas de la libertad del Centro Femenil de 
Reinserción Social Santa Martha Acatitla, reflejaron sus experiencias, emociones e ilusiones al 
interior del centro, con el objetivo de sensibilizar a asociedad a través del arte. Italler fue impartido 
a 42 mujeres por la artista Cynthia Saide, quien forma parte de la Greater Houston Women's 
Chamber of Commerce, Capítulo México. La exhibición también fue coordinada por la 
Subsecretaría del Sistema Penitenciario, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y Grupo 
Simsa. 
 

IP cierra filas con la 4T ante amenazas de Trump 
(2024-11-28, Redacción, Diario de México, . 1 2) 
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Líderes empresariales mostraron su respaldo ayer a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en 
Palacio Nacional y anunciaron la creación de un nuevo consejo empresarial frente a los amagos 
arancelarios. La charla sucedió el mismo día en el que la presidenta y las cámaras del sector 
privado presentaron un nuevo consejo empresarial como un frente unido para combatir los 
aranceles de Trump. La gobernante realizó esta muestra de unidad en Palacio Nacional con 
líderes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la Asociación Mexicana de la Industria 
Automotriz (AMIA), la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), la Asociación 
Mexicana de Parques Industriales y la American Chamber of Commerce México (AmCham). 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Aranceles costosos 
(2024-11-28, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
La idea de que las importaciones dañan la economía local está muy extendida, los populistas la 
han adoptado para conseguir votos. Ayer en la mañanera el secretario de Economía, Marcelo 
Ebrard, se convirtió en un sorprendente defensor del libre comercio. Advirtió que los aranceles 
serían para Estados Unidos como darse un “tiro en el pie” y podrían llevar a la desaparición de 
400 mil empleos en ese país nada más en las industrias automotriz y de autopartes. Con un 
arancel de 25 por ciento, los autos y otros productos de la región serían, efectivamente, menos 
competitivos. 
 

Historias de NegoCEOs // Pemex debe 125 mil mdp a privados, favoritos y organismos 
públicos 
(2024-11-28, Mario Maldonado, El Universal, . 9) 
Pemex adeuda más de 125 mil millones de pesos a sus proveedores y contratistas, tanto a 
grandes firmas transnacionales como a proveedores consentidos de la 4T e incluso a 
dependencias y organismos públicos que le prestan servicios. Los mayores adeudos se tienen 
con las compañías de los empresarios que vivieron en bonanza durante el sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador; un ejemplo son las relacionadas con José Miguel Bejos, quien fue 
también gran amigo y compañero de golf del expresidente Enrique Peña Nieto. 
 

Análisis Superior // Diferencia mayor 
(2024-11-28, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Las reuniones de Andrés Manuel López Obrador eran algo parecido a un oráculo en el que 
abundaba la intrascendencia con una visión política de las cosas. Realmente no pasaba nada, o 
casi nada; servían para que el entonces presidente hiciera como que tenía cercanía con cierta 
parte del sector empresarial y, en los hechos, fue muy poco lo que se logró. El nuevo gobierno 
tiene una aproximación a la relación con los empresarios mucho más eficiente y que deberá dar 
mejores resultados. Como se lo ha ido narrando el Padre del Análisis Superior, desde la 
campaña, Claudia Sheinbaum ha suplido los eventos protocolarios, en los que se buscaba 
satisfacer egos, por reuniones de su equipo de trabajo con sus contrapartes, no sólo para tener 
diagnósticos del problema, sino para encontrar caminos de solución. 
 

Cuenta Corriente // Banxico: modo atento con mirada en Trump 
(2024-11-28, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
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La Junta de Gobierno del Banco de México está muy atenta a lo que pueda ocurrir en caso de lo 
expresado por el presidente Donald Trump de elevar en 25% los aranceles a las mercancías de 
exportación mexicanas a Estados Unidos, pero tiene los pies bien puestos sobre la tierra. Lo 
importante es ver la evolución de la inflación en la segunda quincena de noviembre y primera de 
diciembre, para decidir la siguiente baja en la tasa de interés de referencia, la que, sin duda, 
seguirá siendo "pausada y ordenada". 
 

Juegos De Poder // Leer a Marx 
(2024-11-28, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
A finales de los años 50, en uno de los picos de la Guerra Fría, el premier soviético, Nikita 
Khrushchev, le dijo al vicepresidente Richard Nixon: "Sus nietos vivirán en una América 
comunista" a lo que el estadunidense contestó: "No, sus nietos vivirán en una Rusia capitalista". 
Tuvo razón Nixon: el capitalismo le ganó al comunismo. Fue más poderoso el pensamiento de 
Adam Smith que el de Karl Marx. Ahora bien, esto no quiere decir que Marx se haya equivocado 
en todo y que, por tanto, haya que descartarlo como autor obligado. 
 

Suma De Negocios // La llamada Sheinbaum-Trump 
(2024-11-28, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 4) 
La retórica entre México y Estados Unidos evolucionaba hacia una confrontación, pero dio un 
giro positivo después de una llamada entre el presidente electo, Donald Trump, y la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Los mensajes de ambos líderes proyectan un tono conciliador y positivo, lo 
cual es motivo de celebración. Si bien esta conversación entre mandatarios representa una señal 
positiva para las relaciones bilaterales, México no puede caer en la autocomplacencia, pues los 
retos fundamentales persisten y requieren una atención sostenida. 
 

Bitácora Del Director // El segundo piso de Donald Trump 
(2024-11-28, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Las peores cosas que le han sucedido a México en su historia han coincidido con una etapa en 
la que los mexicanos han estado divididos. Políticamente, estamos divididos. No lo digo por los 
resultados de las elecciones. sino porque la fuerza hegemónica ha decidido que sólo ella tiene la 
razón y que los demás están equivocados. Y no sólo lo están: son "traidores a la patria" Este 
estado de cosas nos hace muy débiles para enfrentar la mayor amenaza exterior que ha conocido 
el país en un siglo, cuando fue invadido en el contexto de la Revolución Mexicana otro episodio 
de división en la que una facción se impuso las demás mediante la metralla Esa amenaza se 
llama Donald Trump, el presidente electo de Estados Unidos, quien, en la subida a su segundo 
piso, no sólo advierte que tomará medidas que devastarían nuestra economía, sino que ha 
caracterizado los mexicanos que viven en su país como criminales e incluso ha avisado que 
ordenará acciones militares en nuestro territorio. 
 

Activo Empresarial // Trump, mal, ¿aun así falta estrategia conjunta?; el plan de 
Sheinbaum para crecer 2.5% 
(2024-11-28, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, tienen razón en 
señalar que Trump hace mal en ponernos aranceles porque se daría un balazo en el pie. Ir a la 
confrontación con nuestro principal socio comercial y de inversión, que además es 20 veces más 
grande que nosotros, no parece ser la mejor alternativa. 
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En Privado // La llamada 
(2024-11-28, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Ante el anuncio de Donald Trump de establecer aranceles del 25 por ciento a todas las 
importaciones mexicanas a partir del 20 de enero, surgieron varias reacciones: la primera, y de 
siempre, subestimar la amenaza, y la otra, tomarlo en serio, entendiendo la dificultad de encarar, 
y menos resolver, un desafío de esa magnitud y procedencia. Lo primero que hizo la presidenta 
fue reunirse con los suyos, Juan Ramón De la Fuente y Marcelo Ebrard. Tomó la decisión de 
enviar una carta a Trump para marcar terreno, al son de que arancel que venga, arancel que será 
correspondido, y reveló que hablaría con él. 
 

Día con Día // Ayuda de memoria: Trump, 2016 
(2024-11-28, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Norm Ornstein fue el único politólogo estadounidense conocido que no se rió de las pretensiones 
electorales de Trump en 2016. Desde mayo de 2015, a Orstein le pareció que Trump debía ser 
tomado en serio porque las condiciones del Partido Republicano eran propicias para un outsider 
populista. Si el Trump de 2016 pudo hacer lo que hizo, entre otras cosas, recobrar la presidencia, 
el Trump de 2024 podrá más. Hay que tomarlo en serio. 
 

Duda Razonable // Los invisibles, los perdedores, los de siempre 
(2024-11-28, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Los invisibles, los perdedores, los de siempre yer, la presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo una 
conversación con el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, después del infame 
post en su red social en el que amenaza con imponer tarifas arancelarias a México y Canadá por 
la migración irregular y el tráfico de fentanilo. Albergues llenos, instituciones sin capacidades para 
atender los miles que llegan todos los días, las ciudades del sur de México están en una crisis 
que nadie quiere reconocer. 
 

Estrictamente Personal // De la ficción a la realidad, o de la realidad a la ficción 
(2024-11-28, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
Desde hace más de un siglo, Hollywood ha sido la meca del cine en el mundo, y ha generado 
programas de televisión que inspiraron a investigadores o ayudaron a la academia a explorar 
nuevas vías de conocimiento, como sucedió con los Expedientes secretos X. La industria del 
entretenimiento más poderosa que existe también ha ido de la mano, por décadas, de los 
aparatos de propaganda del Pentágono y el Departamento de Estado, para fortalecer la ideología, 
los valores y creencias de esa nación, en busca de objetivos políticos perfectamente definidos. 
 

Coordenadas // Hay que buscar los mejores abogados en EU 
(2024-11-28, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
Una probada del impacto que los aranceles propuestos por Trump tendrían sobre la economía 
de Estados Unidos se apreció en el comportamiento de las acciones de las empresas 
automotrices en la bolsa de valores en EE. UU. El caso más notorio fue el de la empresa 
automotriz más grande de la Unión Americana, General Motors, cuyas acciones descendieron en 
casi un 9 por ciento el martes. Ayer tuvieron una leve recuperación, pero el impacto en el valor 
de capitalización de la firma fue del orden de 6 mil millones de dólares en pérdidas. 
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Ricos y Poderosos // Impuesto, golpe a industria de cruceros 
(2024-11-28, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31) 
El gobierno mexicano aprobó la eliminación del estatus de exención "en tránsito" para los 
pasajeros de cruceros, lo que implicará un impuesto adicional de 42 dólares por persona. La 
Florida-Caribbean Cruise Association advierte que esta medida pone en riesgo las inversiones 
de la industria de cruceros en México y podría reducir los más de 10 millones de pasajeros y las 
3,300 escalas de cruceros que se espera que visiten México en 2025. 
 

La Gran Depresión // Las peras del comercio y las manzanas del narcotráfico 
(2024-11-28, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
La amenaza de Trump son los aranceles, pero lo que busca es una respuesta en los asuntos de 
seguridad y, si en México queremos ahorrarnos problemas económicos y financieros muy serios, 
debemos leer bien sus intenciones en este primer obús contra nuestro país. No hay que confundir 
las peras del comercio con las manzanas del narcotráfico y la migración; hay que darle a Trump 
la respuesta correcta. 
 

La Quinta Transformación // Adiós a los distribuidores 
(2024-11-28, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
La Secretaría de Salud, a cargo de David Kershenobich, ha definido las políticas para la compra 
de medicamentos multianual, la primera de este sexenio. El equipo del subsecretario Eduardo 
Clark determinó que solo participarán fabricantes o titulares de los registros sanitarios, lo que les 
da ventaja a quienes cuentan con registros de productos de importación. Todo lo anterior es 
independiente a la molestia en el gremio farmacéutico con el IMSS Bienestar, que viene 
arrastrando retrasos en pagos a proveedores, al igual que el desaparecido INSABI, que dirigía 
Juan Ferrer. 
 

TREN MAYA 
 

Prevé el INAH más recursos 
(2024-11-28, Israel Sánchez, Reforma, . 15) 
Ya sea con un replanteamiento del presupuesto proyectado, provisiones especiales O mediante 
colaboraciones con terceros, el INAH contará con recursos suficientes el año próximo, sostiene 
su titular, Diego Prieto. De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PPEF) 2025, el INAH recibiría el año próximo 4 mil 402 millones de pesos, que es casi el 50 por 
ciento menos de lo que tuvo este año, cuando alcanzó los 8 mil 6 millones de los que alrededor 
de mil millones fueron una provisión especial para temas del Tren Maya, de sismos y de 
adquisición de predios en zonas arqueológicas, a decir del titular de la dependencia. 
 

Garantizado, presupuesto para nuevos espacios y los museos del Tren Maya 
(2024-11-28, Pablo Espinosa, La Jornada, . 4) 
El presupuesto para la operación de los nuevos espacios como Chapultepec: Naturaleza y 
Cultura y los museos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) que se construyeron 
o renovaron en la ruta del Tren Maya "está garantizado. Todo lo nuevo tiene un respaldo para su 
operación", aseguró la secretaria de Cultura federal Claudia Curiel de Icaza en entrevista con La 
Jornada. 
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AIFA 
 

Ni quinto, para liberar obras del Suburbano 
(2024-11-28, Arturo Contreras, Universal Gráfico, . 2 3) 
Las acciones complementarias que solicitan vecinos de Teyahualco para liberar la manifestación 
que sostienen en las obras del Tren Suburbano al AIFA no se pueden ejecutar debido a la falta 
de presupuesto por cierre de año, así les fue informado en mesas de trabajo por parte de 
funcionarios de Sedena y la SICT. En el tramo que va de las estaciones Los Agaves y 
Teyahualco, además del puente elevado, no se ven funcionarios o trabajadores desempeñando 
labores y los ingenieros y obreros que llegan lo hacen para revisar las condiciones de la vía de 
carga independiente al proyecto Suburbano-AIFA; este último frenado desde hace 3 semanas. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Protestan por adeudos 
(2024-11-28, Benito Jiménez, Reforma, . 1, 4) 
Trabajadores de compañías subcontratistas de Pemex iniciaron una jornada de protestas por 
adeudos millonarios, algunos desde 2023. Los manifestantes son trabajadores que laboran en 
distintas plantas de Pemex en Tabasco, incluida la Refinería de Dos Bocas. 
 

Columna Invitada // Cuentas alegres 
(2024-11-28, Adriana Moreno Cordero, ContraRéplica, . 8) 
Diversos especialistas en la materia lo mismo que los legisladores del PRI, coinciden en que la 
Ley de Ingresos 2025 aumenta la incertidumbre económica al priorizar proyectos centralistas sin 
rumbo, como la refinería de Dos Bocas, mientras que se recorta severamente a los fondos a 
salud, obra pública y estados, con lo que se pone en riesgo el crecimiento económico. 
 

SICT 
 

Senado acelera fin de órganos autónomos 
(2024-11-28, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 2) 
Morena y sus aliados políticos aceleraron el proceso legislativo para desaparecer los siete 
órganos autónomos reguladores en materia de energía, competencia económica, 
telecomunicaciones, transparencia y pobreza, sin corregir la antinomia con otras disposiciones 
legales, como la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. La reforma constitucional 
desaparece al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai) al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT); a la Comisión Federal 
de Competencia Económica (Cofece); Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval): Comisión Nacional de Hidrocarburos: Comisión Reguladora de 
Energía y Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación. 
 

Aprueban senadores eliminar autónomos  
(2024-11-28, Diana Benítez, El Financiero, . 1, 37) 
El pleno del Senado prevé aprobar hoy la desaparición de siete organismos autónomos, cuyas 
funciones pasarán a dependencias del Estado; el dictamen llega con una pifia, advirtió el PRI. 
Ayer, por mayoría del oficialismo, las comisiones unidades de Puntos Constitucionalesy Estudios 
Legislativos aprobaron el dictamen remitido por la Cámara baja. Con ello las funciones del 
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Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai) pasarían a la Secretaría Anticorrupción Buen Gobierno; las del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) al INEGI, del Sistema Nacional de Mejora 
Continua de la Educación (Mejoredu) a la SEP. Las de la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) a la Secretaría de Economía; las del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), a la Secretaría de Infrastructura, Comunicaciones Transportes, las de 
las comisiones Nacional de Hidrocarburos (CNH) y Reguladora de Energía (CRE) ala Secretaría 
de Energía. 
 

Eliminación de autónomos avanza en comisiones 
(2024-11-28, Rolando Ramos, El Economista, . 48) 
Las Comisiones de Puntos Constitucionales y de Estudios Legislativos de la Cámara de 
Senadores aprobaron por 25 votos de Morena, PT y PVEM, y 11 del PRI, PAN y MC en contra, 
el decreto por el que se reforman 14 artículos de la Constitución para extinguir los siguientes 
órganos autónomos: Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai), Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), Comisión Reguladora 
de Energía (CRE), Comisión Nacional de Mejora Contínua de la Educación (CNMCE), Consejo 
Nacional de Evaluación de Política de Desarrollo Social (Coneval), Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) y Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece). En el caso 
de los dos últimos entes autónomos, se crea el Organismo Promotor de Inversiones y 
Telecomunicación, a cargo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), que asumirá sus funciones. 
 

Módulo Espacial Mexicano será puesto a prueba 
(2024-11-27, Antonio Caporal, Vértigo Político (sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través de la Agencia 
Espacial Mexicana (AEM), informó que este diciembre el nuevo módulo espacial mexicano 
"EMIDSS-6" será puesto a prueba en una misión de la agencia espacial estadounidense (NASA, 
por sus siglas en inglés). En el anuncio oficial, con presencia en México de la Administradora 
Adjunta de la NASA, Pam Melroy, el director general de AEM, Salvador Landeros Ayala, destacó 
que el talento mexicano continúa avanzando en el desarrollo de tecnología satelital propia y 
soberana, y en retos como el estudio del cambio climático. 
 

Nuevo módulo espacial mexicano "EMIDSS-6" a prueba en misión de NASA este 
diciembre 
(2024-11-27, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través de la Agencia 
Espacial Mexicana (AEM), informó que este diciembre el nuevo módulo espacial mexicano 
"EMIDSS-6" será puesto a prueba en una misión de la agencia espacial estadounidense (NASA, 
por sus siglas en inglés). En su agenda de cooperación internacional, el IPN fue invitado por la 
NASA y la Fundación Nacional de Ciencias de Estados Unidos para probar el EMIDSS-6, que 
recabará y almacenará datos a bordo que permitirán desarrollar perfiles de caracterización de la 
atmósfera, y operar como prueba de concepto para diseño de futuras misiones espaciales. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
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Trabajadores de educación media superior alegan que fueron excluidos del PEF 2025; 
SEP se compromete a pagarles antes del 12 de diciembre 
(2024-11-28, Genoveva Ortiz, La Prensa, . 1, 6) 
La Secretaría de Educación Pública se comprometió a pagarles antes del 12 de diciembre tras 
haber sido excluidos en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el 
año 2025, trabajadores de instituciones públicas de educación media superior informaron que el 
titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo, se comprometió a 
que antes del día 12 de diciembre quedaría pagada la Medida de Bienestar para todos los 
trabajadores de la Ciudad de México y de todo el país. 
 

Pemex ejercerá 500 mdp menos en proyectos para Tamaulipas 
(2024-11-28, Cristina Gómez, Milenio (sitio), ) 
De aprobarse el Proyecto de Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal (PPEF) 2025 en 
los términos planteados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Pemex tendrá en 
Tamaulipas un recorte estimado en casi 500 millones de pesos respecto a los recursos que le 
fueron autorizados para el presente año. Los programas y proyectos que conforman dicha bolsa 
son "Conservación de Infraestructura Marítimo-Portuaria", "Mantenimiento de Infraestructura", 
"Programas de Adquisiciones" y "Proyectos de Infraestructura Económica de Hidrocarburos", 
detalló el órgano especializado. 
 

Participaciones federales récord 
(2024-11-27, Jessika Becerra, La Jornada (sitio), ) 
Las participaciones federales, recursos que el gobierno entrega a los estados, tendrán en 2025 
un incremento de 1.8 por ciento respecto a lo aprobado en 2024 y alcanzarán el nivel más alto 
de su historia, según el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). Las 
participaciones federales propuestas para 2025 son de 1.34 billones de pesos, monto 1.8 por 
ciento mayor al presupuesto del 2024, en términos reales. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

México no está haciendo su tarea para reducir contaminantes, acusan expertos; 2023 
registró récord en emisiones de CO2 
(2024-11-28, María Cabadas, El Universal (sitio), ) 
México podría perder entre el tres y 15% de su producto interno bruto si Estados Unidos deja las 
negociaciones internacionales relacionadas con la reducción de gases de efecto invernadero 
(GEI), indica un estudio del Programa de Investigación en Cambio Climático (PINCC) de la 
UNAM. El coordinador de esa entidad académica, Francisco Estrada Porrúa, detalló que ello se 
debe también a que nuestra nación "no está haciendo su tarea" para reducir dichos 
contaminantes, pues en 2023 se registraron los niveles más altos de emisiones de dióxido de 
carbono (CO2) en su historia. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Diputados aprueban la Ley de Ingresos de la Federación 2025 
(2024-11-27, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), ) 
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La Cámara de Diputados aprobó, en lo general y en lo particular, el dictamen de la Ley de 
Ingresos de la Federación (LIF) para el ejercicio fiscal de 2025, con una proyección de recursos 
públicos estimado de 9 billones 302 mil 015.8 millones de pesos. El dictamen ahora pasará al 
Senado para su análisis y eventual aprobación. Pemex y la CFE podrán adquirir deuda interna y 
externa por 143 mil 403.7 millones de pesos y 10 mil 27 millones de dólares, respectivamente, 
para proyectos estratégicos. Se proyectan ingresos por proyectos de infraestructura de largo 
plazo de la CFE por 317 mil 080.8 millones de pesos. 


